
中方將繼續做好斡旋者勸和者
副外長陳曉東出席香山論壇 強調為俄烏和談鋪路 推動巴以盡快停火

香港文匯報訊（記者 馬靜、葛沖、李暢、朱燁 北京報道）中國外交部副部長陳曉東14日出席

第十一屆北京香山論壇並作專題演講。他強調中方將繼續做好斡旋者、勸和者，同各方一道推動

熱點問題政治解決進程。在烏克蘭危機中，中方將繼續同各方深入溝通，為止戰凝聚共識，為和

談鋪路搭橋。在巴以問題上，中方將繼續推動盡快停火止戰，加大人道救援，支持巴勒斯坦加強

民族團結，支持巴勒斯坦成為聯合國正式成員國。

解放軍中將：「倚美謀獨」最終只會落得「人財兩空」
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香港文匯報訊（記者 葛沖、朱燁、李暢、馬靜 北京報
道）近年來，美台勾連不斷升級，所謂「倚美論」在島內
被瘋狂兜售。中國人民解放軍軍事科學院原副院長何雷中
將14日在出席第十一屆北京香山論壇會議間隙被問及「倚
美論」時指出，台灣問題是中國核心利益中的核心，但卻
並非美國核心利益中的核心，美國有美國的國家利益，美
國優先自身利益，台灣問題在美國的「棋盤」上處於什麼
位置，台灣地區領導人應該有清醒認識。他說，我們會全
力以赴維護國家統一。民進黨當局若將自身安全寄託在美
國身上，到最後只會落得個「人財兩空」的下場。
對於美台勾連不斷升級，何雷指出，美台勾連升級實際
上就是美國對中國領土主權的嚴重侵犯，也是民進黨當局
在「台獨」的道路上越走越遠，到最後都是要落一個悲慘
的下場。

中美元首共識一定要落實
談及中美關係，何雷表示，中美關係是當今世界上具有

重大影響力的兩個大國之間的關係，同時也是最重要的雙
邊關係之一。中美兩國如何相處影響全球，影響到人類的
前途命運，影響到全球未來發展。
那麼，中美兩國應當如何沿着正確相處之道向前走呢？
何雷表示，第一就是一定要扣好中美關係的「第一顆紐
扣」。「什麼是『第一顆紐扣』呢？就是戰略認知問題。
什麼戰略認知問題呢？就是兩國關係的定位。」「中美兩
國之間的關係到底是當朋友、做夥伴，還是要當作為主要
戰略對手？中美兩國是合作共贏的關係，還是對抗遏制的
關係？這是第一個要解決的問題。」
其次，何雷指出，一定要落實中美兩國元首達成的重要

共識。他說，習近平主席就中美
關係提出相互尊重、和平共
處、合作共贏三原則，拜登
總統也對華作出「四不一
無意」的承諾，這些都是
處理中美關係的重要原則
和基本遵循，都要落實。
「我們既然有中美三個聯

合公報和近年來兩國元首達成
的重要共識，就要講誠信、守信
用，說到做到，不放空炮，要落
到實處，不能說一套做一套，當
面一套背後一套，嘴上說得好
聽，實際行動背道而馳，更不能
拉幫結派搞對抗。」

中美風險管控一定要搞好
何雷強調，中美兩國還要管控分歧。他說，中美兩個大

國，歷史文化不同，發展道路不同，思想觀念不同，國家
戰略也不同，雖然兩國有很多共同的利益，但是也有很大
分歧，很多分歧如果得不到控制可能就會釀成衝突，甚至
可能會釀成戰爭，所以中美一定要搞好風險管控。
他說，風險管控是多方面的，最主要的就是要管控好涉

及到國家利益，特別是核心利益中的核心利益的風險管
控。比如台灣問題、南海問題等。
放眼未來，這位解放軍中將指出，中美關係美好的未來需
要中美兩國攜起手來，共同來實現。他說，中美兩國要相向
而行，我對未來中美兩國的友好關係充滿着信心和期待。

陳曉東表示，中方願同國際社會一道作出努力，深入踐
行全球安全倡議，同心共築普遍安全的人類命運共同

體。為此，他提出五點主張。

提五點主張踐行全球安全倡議
第一，中方將同各方一道維護聯合國權威，堅定支持聯

合國在全球安全治理中發揮核心作用。當前國際形勢變亂交
織，聯合國作為國際體系核心的地位和作用只能加強，不能
削弱。中方將繼續堅定支持聯合國安理會在和平與安全問題
上發揮首要作用，支持參與聯合國維和行動，積極同聯合國
秘書長古特雷斯提出的新和平綱領等重要政策議程加強對
接。聯合國「未來峰會」將在本月22日至23日舉辦，中方將
支持峰會達成順應時代潮流和各國人民願望的「未來契
約」，發出堅持多邊主義、加強團結合作，共促和平安全的
有力信號。
第二，中方願同廣大南方國家戮力同心，不斷壯大維

護和平安全的「南方力量」。中方將加快同非洲國家實
施安全共築夥伴行動。願同南方國家圍繞共同關心的安
全議題，加強政策協調，在反恐、執法安全、氣候變
化、糧食安全、人工智能等領域開展務實合作，提出共
同的倡議，為維護促進地區以及世界和平穩定發揮南方
作用。同時中方將一如既往在國際場合為「南方國家」
的安全關切仗義執言，共同在全球安全事務中發出更加
響亮的南方聲音。
第三，中方將繼續做好斡旋者，勸和者，同各方一道

推動熱點問題的政治解決進程。在烏克蘭危機中，中方
將繼續同各方深入溝通，為止戰凝聚共識，為和談鋪路
搭橋。在巴以問題上，中方將繼續推動盡快停火止戰，
加大人道救援，支持巴勒斯坦加強民族團結，支持巴勒
斯坦成為聯合國正式成員國，倡議召開更大規模、更具
權威、更有實效的國際和會，制定落實「兩國方案」的路

線圖和時間表。我們還將持之以恒推動朝鮮半
島問題政治解決，推動局勢降溫回穩，繼續積
極支持阿富汗溫和穩健施政，防止恐怖主義再
次滋生蔓延。

同東盟國家加強安全對話合作
第四，中方願推動倡議合作積極融入地區架

構，持續促進地區的安全穩定。中方支持完善以
東盟為中心的地區安全合作機制和架構，將以倡
議精神為引領，加強同東盟國家間的安全對話與
合作。中方將同湄公河國家在瀾湄合作框架下打
造全球安全倡議的實驗區，深入推進平安瀾湄行
動，共同建設面向和平與繁榮的瀾湄國家命運共
同體。中方還將推動上合組織、金磚機制、中
國－中亞機制框架下合作同倡議互補互促，在構
建上合組織命運共同體進程中，統籌應對各類安
全挑戰，推動大金磚合作在安全領域持續開花結
果，並同中亞國家一道建設遠離衝突，永睦和平
的中國－中亞命運共同體。
第五，中方將繼續與各方圍繞倡議理念和實踐深入交

流，共同激發破解人類安全難題的新思路、新方案。中方
期待各方繼續用好北京香山論壇，全球公共安全合作論壇
（連雲港）等平台，圍繞完善全球安全治理提出更多的真
知灼見。今年7月中方成立全球安全倡議研究中心，歡迎各
國戰略界學術界同中方專家學者圍繞倡議加強學術交流，
開展聯合研究，為共築普遍安全的人類命運共同體貢獻更
多的智慧和力量。
陳曉東還表示，目前已經有100多個國家和國際地區組織

對中方提出的全球安全倡議表示支持讚賞，倡議明確寫入
了100多份中方與其他國家國際地區組織交往合作的雙多邊
的文件。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道） 近日，歐盟和美國在布魯
塞爾舉行對華政策對話並發表聯合新聞稿，稱中國支持俄羅斯軍工
業讓俄延長對烏克蘭戰爭，指責中方「經濟脅迫」，並提及新疆、
香港、台灣、南海等涉華問題。中國駐歐盟使團日前對此回應表
示，美歐聯合新聞稿充斥冷戰思維和集團政治論調，中方對此堅決
反對。奉勸有關方面徹底摒棄過時的冷戰思維，停止拉幫結派，多
為世界和平發展穩定做點實事。

中國駐歐盟使團：奉勸摒棄冷戰思維
中國駐歐盟使團發言人表示，美歐聯合新聞稿充斥冷戰思維和
集團政治論調，罔顧事實，顛倒黑白，無端抹黑攻擊中國，粗暴
干涉中國內政，中方對此強烈不滿，堅決反對。發言人強調，美
歐對話是他們自己的事，但對話應促進各國對華關係穩定發展，
不能以損害中國利益為代價。
發言人指出，在烏克蘭問題上，中方一貫秉持客觀公正立場，積

極致力於勸和促談，中俄正常經貿合作不針對第三方也不應受第三
方干擾，絕不接受向中方甩鍋推責。台灣、涉港、涉疆問題是中國
內政，南海問題涉及中國領土主權和海洋權益，均關乎中國根本利
益，不容干涉。至於誰在搞「經濟脅迫」，干擾破壞其他國家同中
國合作，強制推動對華「脫鈎斷鏈」，國際社會看得很清楚。美歐
無視事實，對中國污衊抹黑，只能凸顯他們的虛偽雙標。
發言人表示，奉勸有關方面認清世界現實和發展大勢，徹底摒棄

過時的冷戰思維，停止拉幫結派，多為世界和平發展穩定做點實
事，而不是相反。
中國常駐聯合國副代表耿爽13日在安理會審議向烏克蘭提供武器
問題時表示，希望美國不要繼續破壞國際團結、製造分裂對抗、挑
動陣營對立，真正為早日結束戰爭、實現和平發揮些建設性作用。
耿爽說，美國代表在發言中傳播虛假敘事，再次歪曲污衊中國在烏
克蘭問題上的立場。中國不是烏克蘭危機的製造者，更不是當事方。
中方沒有向衝突任何一方提供武器，始終嚴格管控軍民兩用物項。中
方同包括俄羅斯、烏克蘭在內的世界各國開展正常的經貿合作。

專家：美西方國家對烏支持難以為繼
中國人民大學國際事務研究所所長王義桅接受記者採訪時指出，
歐美勾連舉行對華政策對話，對中國潑髒水。很顯然可以看出，包
括歐洲、美國在內的西方國家對烏克蘭的支持已經難以為繼，無論
是誰當選美國總統，都會在此問題上面對很大壓力，美國債務不斷
創下新高，歐洲選舉之後民粹主義盛行，所以歐美對烏克蘭支持都
難以為繼。烏克蘭缺乏兵源，再加上烏克蘭自己進攻庫爾斯克，後
防不足。所以，歐美現在需要一個「替罪羊」。「之前他們信誓旦
旦要打敗俄羅斯，如今打不敗趕不走，就要找一個藉口，那就是對
外一致宣稱是因為中國支持了俄羅斯。」
這位專家指出，中國如今不僅在傳統領域發展強勁，而且在新興
領域彎道超車，像電動汽車全產業鏈等勢頭迅猛，特別是中國加入
世貿組織之後。美國和歐盟對此後悔也忌憚，他們認為，此前只有
自己脅迫別的國家的份兒，現在中國的發展令他們感到中國已經具
有所謂的「威脅」甚至是「報復」的能力。因此，他們要聯合針對
中國。「美國妄圖興風作浪，撬動整個世界，歐洲其實只有配合的
份兒。」
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2024 年中國國際服務貿易交易會

（以下簡稱「服貿會」）台灣展區色

彩鮮麗，同心圓民族紋樣、彩色水墨長卷、傳統燈

籠的搭配十分吸睛。現場有來自6個行業47家台企

參展，香港文匯報記者採訪到多位台企業代表，他

們紛紛表示看好大陸市場，願意繼續投資興業。

十幾億人市場終究存在
呷哺集團董事長、來自台灣的賀光啟說，呷哺集

團對大陸餐飲市場的發展始終保持積極和樂觀的態

度。「因為市場終究在，沒有任何一個行業比伺候

十幾億人吃飯的行業來得更讓人興奮了。」除了大

陸市場以外，呷哺也陸續在中國香港、中國台灣、

新加坡開設門店。

北京捷安特京商貿有限公司工作人員董寧表示，

整個集團中，相當一大部分營收是在大陸，去年我

們是北京的銷售冠軍，實際上也是中國的銷售冠

軍 ，及全世界的銷售冠軍。「這可以體現出，我們

在大陸的成車銷售佔了怎麼樣的一個比重，捷安特

集團一直很看好大陸發展。」

鼓勵更多台青赴陸看看
一心回鄉集團北京安定回鄉農業科技有限公司總

經理、台青李岳峰接受訪問時說，該企業名稱有

「回鄉」二字 ，一個意涵就是回到祖國、回到家

鄉、回到我們出生的環境。他希望能夠鼓勵更多青

年回鄉，「在島內也好，到大陸也好，我們都一直

在從事有機產業的推動，希望能夠把台灣的經驗帶

回來，作出貢獻」。

小包智工的聯合創始人、台青徐韜已經從台灣來

到大陸創業第七年， 今年是第一次參與服貿會。

「來到大陸，是我做得最重要、最正確的決定之

一，我相信所有像我這樣的台灣青年，都該來大陸

看看。」

據悉，今年服貿會台灣展區的整體設計靈感

來源於橋樑和紐帶，頂部有中國特色的彩色水墨

長卷，中間區域以台灣傳統的燈籠作為點綴。展

區主屏的周圍，還設計了台灣民

族 紋 飾 的 大 圓 盤 ， 象 徵 民 族 團

圓、共同發展 ，寓意為「兩岸同

胞 同心同向」。

●香港文匯報記者
朱燁、郭瀚林北京報道

台商台企參展服貿會 看好大陸市場續投資
特稿

掃碼睇片●服貿會台灣展館現場。 中新社

●中國外交部副部長陳曉東14日出席第十一屆北京香山論壇並作專題演講。
香港文匯報記者馬靜攝
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●軍事科學院原副院長
何雷中將
香港文匯報記者葛沖攝


